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专家解读

打开住宅小区仍需配套政策

中国社科院城市与环境研究所土地经济室主
任王业强认为，长期以来国内交通规划只注重主干
道，没有预留“毛细血管”，而封闭小区不断出现，
对路网形成割裂，破坏了道路微循环系统，人们出
行，无论长途短途都挤在主干道上，从而引发城市
交通痼疾。

专家认为，在“小区开放”具体实施上，不是“拆墙
破院”那般简单，而是要从物业管理、治安、物权等方面
出台后续配套政策。

□据 新华社《人民日报》央视网

2月21 日，中央公布了一份重磅文件：《关于进一步加强
城市规划建设管理工作的若干意见》（以下简称《意见》）。《意
见》提出，要加强街区的规划和建设，原则上不再建设封闭住
宅小区，已建成的住宅小区和单位大院要逐步打开，实现内
部道路公共化，解决交通路网布局问题，促进土地节约利用。

为什么要拆除小区围墙？是不是拍脑袋之举？

城市有病，得治！

最高人民法院民一庭庭长程新文在23日召开的
《最高人民法院关于适用〈中华人民共和国物权法〉若
干问题的解释（一）》新闻发布会上，对社会关注的“小
区开放”问题进行了回应。

程新文在回答记者提问时说，封闭住宅小区是
农耕时代的产物，现在已经处于21世纪工业化、信息
化和新型城镇化的新时代，推进现代化城市建设需要
有新的理念和探索，“这一举措的目的是实现有关资
源效益的最大化，这是一个非常具有前瞻性的、与时
俱进的城市发展理念，符合当今世界的潮流和发展趋
势，对于推进城市现代化具有重要的指导意义”。

程新文表示，“小区开放”尚需立法实现法治化。
作为司法机关，对由此可能涉及的相关主体的权益的
影响、协调和保护，法院将加强调研、及时研判，并进一
步加大对下指导力度，积极协调有关方面妥善处理好
相关纠纷。

最高法回应“小区开放”：
尚需立法实现法治化

延伸阅读

物权法和每个人的生活都密切相关，关于其司法
解释的出台一直广受社会关注。日前，最高人民法院
向社会正式通报了《最高人民法院关于适用〈中华人民
共和国物权法〉若干问题的解释（一）》，当中对不动产
物权与登记、按份共有人优先购买权、善意取得等问题
做出了相应规定，这部司法解释将自今年3月1日起正
式实施。

日前通报的解释（一）自2009年开始调研，严循立
法精神和目的，结合审判实践中遇到的难点问题，对不
动产物权与登记、按份共有人优先购买权、善意取得等
问题做出相应规定，共计22个条文。

物权法司法解释历时7年终出台
相关链接

对不动产物权与登记、善意取得等做出规定，
3月1日起正式实施

扫二维码，看央
视《新闻1+1》“城市
小区不封闭，你是否
同意”相关视频

打开小区七问

▶▶打开小区是拍脑袋之举？

●疑问
为什么现在提出要拆除小区

的围墙？
●回应
国家发改委综合运输研究所

宏观城市交通室主任程世东

西方国家城市发展一直是小
街区，路网密，不会像我们一些城
市经常出现交通“毛细血管”堵塞
的情况，而封闭式的大院或小区
不仅割裂了路网交通，而且从多
个方面影响了城市生活

打开小区的决定出台恰逢其
时，并非拍脑袋之举，因为在中央
看来，封闭小区是造成当前城市
病的一大原因

▶▶打开小区违反物权法规定？

●疑问
谁有权打开小区？
●回应
北京市房协秘书长陈志

毕竟，小区是否打开涉及业
主的利益，对于已有小区是否开
放，应该充分尊重小区土地的使
用权人——业主的权利

物权法规定，小区道路如果
没有明确规定属于市政道路的，
产权属于全体业主，因此，对于已
有的小区来说，是否开放，应该由
业主共同决定

▶▶在什么情况下才能打开小区？

●疑问
业主的权益如何得到尊重？
●回应
中国政法大学教授王卫国

政府的出发点是好的，但推
行时应尊重大家的意愿和需求

在依法治国的背景下，要打
开已建成的小区需要充分尊重业
主的权利，在充分协商的背景之
下，才能逐步打开

▶▶开放使用小区道路如何补偿？

●疑问
将小区道路变为公共道路，有补偿吗？
●回应
中国政法大学教授王卫国

从法律上讲，政府要协商推进，比如与小区业
主进行必要协商，还要进行补偿

补偿要区别对待，不能一刀切，在一些地方道路
非常稀缺的情况下，要与小区业主等各方进行协商

有些小区围墙打开对于缓解交通没有实质性
的意义，反而增加了安全隐患，对于这些小区就应
保证小区内道路的生活功能，以及业主宁静和安全
的需求

▶▶街区化后小区物业将被取消？

●疑问
如果打开小区，是否还需要物业？
●回应
北京大学法学院房地产法研究中心主任楼建波

物业的本质不会变，只是管理服务的方式会有
所变化，因此物业公司不会消失

业主仍然需要物业公司提供服务，如过去是一
个小区封闭起来，门口有保安值守，将来物业的保
安则可能在楼门口值守

▶▶拆除围墙怎么保障小区安全？

●疑问
推行街区制后，小区的安全隐患会不会增加？
●回应
中国人民公安大学治安学院教授王太元

小区的治安并不仅仅靠封闭来解决，封闭也不
能解决安全问题，要靠管理和防范等多个方面，如
加强巡逻、守护等

实行街区制，也不意味着治安就会有问题，比
如南方一些城市的骑楼，就是典型的街区制，邻里
关系融洽，并没有因此而出现治安恶化的问题

▶▶学区房划分会否受街区影响？

●疑问
小区打开了，学区房还会存在吗？
●回应
中国教育科学研究院研究员储朝晖

街道和小区，是过去学区如何划分考虑的一个
重要因素，未来小区打开后，如果不改变街道的管
辖，应该不会有太大的直接影响，如果打开后改变
街区的管辖，可能影响到学区房

绘制 雅琦


